
PREMIO AEFI DE TRAYECTORIA  PROFESIONAL AÑO 2024. DISCURSO DE ACEPTACIÓN (18/4/2024) 

 

1. SALUDOS Y AGRADECIMIENTOS. 
Excelentísima Sra. Presidenta de AEFI 
Distinguidos miembros de las Juntas de AEFI Nacional, Centro y Catalana 
Estimados amigos, colegas y familiares 
Señoras y señores 
 
La concesión del premio AEFI a la Trayectoria Profesional es un gran honor por el reconocimiento que implica. 
A nivel personal añado que me hace mucha ilusión por mi vinculación a esta asociación desde hace 50 años. 
Deseo comenzar agradeciendo la presencia en este acto de amigos y colegas pertenecientes a AEFI, Facultad 
de Farmacia, IL3, CCAA del Programa de Farmacia de IL3, Museo Cusí de Farmacia, RAFC, SCHF, ex 
compañeros de trabajo, etc. Y tambien a los familiares que siguen este acto, a mi esposa Isabel, a mis hijos 
Mercè i Joan y sus parejas Ignasi i Núria. 
 
2. CURRICULUM VITAE Y SENTIDO DE MI VIDA. 
Explico quien soy en pocas palabras: Licenciado y doctor en farmacia (1976),  Profesor titular por oposición 
en Análisis Químico Aplicado y Bromatología, en excedencia desde 1985; Entre  1967 y 2006, durante casi 40 
años, he trabajado en diferentes Laboratorios Farmacéuticos principalmente en áreas de Calidad y Dirección 
Técnica. Vocal de calidad de AEFI Catalana durante más de 10 años  
Académico Correspondiente de la RAFC desde 1998, Académico Numerario desde 2010 y actualmente 
Académico Emérito de esta institución.  
En 2006 dejé mi trabajo en la Industria Farmacéutica por jubilación y desde entonces hasta el momento 
actual, sin dejar de estar relacionado con la industria farmacéutica, he llevado a cabo diferentes actividades: 
hasta el año 2022 Conservador del Museo Cusí de Farmacia del Masnou,  bibliotecario de la Junta de Gobierno 
de la RAFC (del 2013 al 2021),  desde 2006 hasta la actualidad responsable de la Dirección del Programa de 
Formación de Industria Farmacéutica de IL3 (Instituto de Formación continua de la UB, Universidad de 
Barcelona).  
 
Desde que terminé los estudios de Farmacia y al margen de mis obligaciones en la industria Farmacéutica 
siempre he trabajado en favor de la formación, educación y cultura. Si tuviera que definir en pocas palabras 
el sentido profesional de mi vida el lema sería “promover la formación y la educación y hacer cosas útiles 
para los demás”. 
 
3. ¿QUÉ HA REPRESENTADO AEFI EN MI VIDA? 
El objetivo principal de esta presentación es explicaros que ha representado AEFI en mi vida. Para ello os lo 
voy a contar como si fuera una comedia con una introducción y tres actos. 
 
Introducción. En muchas leyendas y mitos de diferentes civilizaciones la vida aparece representada como un 
hilo que se desovilla con ayuda de una rueca o màquina que sirve para hilar.En la mitología romana el hilo de 
la vida depende de las tres parcas o personificaciones del destino que controlan el hilo de la vida desde el 
nacimiento hasta la muerte. La parcas son tres y viven en el Hades o Inframundo: la nona interviene en el 
nacimiento y maneja la rueca que va desovillando el hilo de la vida, la décima que decide la longitud de este 
hilo (es decir, los años de vida) y la morta provista de unas tijeras que cortan el hilo en el momento de la 



muerte. El hilo de la vida es blanco y a lo largo de los años se mezcla o entreteje con hebras negras en el caso 
de desgracias,  situaciones adversas o tristezas; o bien se mezcla con hebras doradas en el caso de situaciones 
felices, positivas o dichosas. 
 
A lo largo de mi vida las parcas han hilado bastantes metros de hilo negro, algunas veces por desgracias 
inevitables o por mala suerte y otras veces por culpa de errores u fallos propios. Pero las parcas tambien han 
hilado bastantes metros de hilo dorado. Este aspecto es el que deseo destacar ya que AEFI ha estado detrás 
de muchas situaciones positivas y felices para mi destino. En concreto me voy a referir a tres casos: 
 
Primer acto. Las GMP o NCF. En los años 70 una vez terminados mis estudios y ya trabajando en un 
laboratorio se comenzaba a hablar en España de las GMPs o NCF. En la Facultad de Farmacia casi nadie sabía 
lo que eran las GMPs y la revolución que se cocinaba en todos los aspectos en  la industria farmacéutica. Al 
afiliarme a AEFI y formar parte de sus comisiones de trabajo descubrí trabajando codo a codo con colegas de 
otros laboratorios el ABC de las GMP. Se pasaba de controlar la calidad a fabricarla; la calidad (y la fabricación) 
eran cosa de todos. En aquellos años una situación habitual en muchos laboratorios era que el departamento 
de Calidad tenía acceso limitado a la información procedente del área de  Producción. Ahora bien, según las 
GMP el Departamento de Calidad podía y debía meter las narices en todos los aspectos relacionados con la 
fabricación de medicamentos, desde la compra de las materias primas a la salida del producto terminado 
pasando por la central de pesadas, la elaboración de la forma farmacéutica, el acondicionamiento primario 
y secundario y todos los controles relacionados a lo largo de este flujo. Tratar de implantar en los años 70 y 
principios del 80 unos estándares GMP que por entonces no eran obligatorios sino recomendaciones no 
resultó fácil para la mayor parte de laboratorios nacionales y originó enfrentamientos épicos entre las áreas 
de Producción y Calidad. En una época tecnológicamente muy alejada de las facilidades de internet y los 
ordenadores personales (entonces el máximo avance era el fax y ya nos parecía maravilloso) la comprensión 
y la paulatina implantación de las GMPs resultó una empresa lenta y laboriosa, entre otras cosas porque se 
hacía muchas veces sin la colaboración decidida de los mandamases y gurús de la Plantas. Aquí debo decir 
que AEFI tuvo una intervención decisiva en la introducción de las GMPs en España y en mi caso, cambió 
totalmente la percepción y enfoque de la IF cuya principal misión pasaba de “elaborar medicamentos que 
generaban unos beneficios” a “elaborar medicamentos eficaces y seguros para los enfermos que además 
generaban unos beneficios”. 
 

Segundo acto. Las monografías AEFI de validación. En los años 80 y por una serie de circunstancias que sería 
largo de explicar, tenía a mis espaldas muchos metros de hebras negras y poca presencia de hebras doradas. 
Recibí una llamada de unos colegas de AEFI que me propusieron comenzar  a trabajar en una monografía de 
validación de métodos analíticos lo cual era entonces una iniciativa totalmente innovadora. Sin abandonar 
mis obligaciones laborales y como vocal de calidad en AEFI catalana nos reunimos cinco pioneros y 
comenzamos a trabajar intensamente en esta primera monografía durante dos años. Esta dedicación a la 
monografía personalmente me ayudó muchísimo a superar con nota una fase complicada de mi existencia. 
En el año 1989 presentamos esta monografía en un Encuentro AEFI en Toledo. Posteriormente los 5 pioneros 
iniciales se ampliaron con nuevas incorporaciones y trabajamos en nuevas monografías que no voy a detallar. 
El núcleo de estas comisiones (denominadas de “históricos de AEFI” y formada por 8 personas) nos reunimos 
desde entonces 4 o 5 veces al año para comer o cenar y compartir nuestras vivencias de forma que los 
antiguos colegas de la Industria Farmacéutica nos hemos convertido en grandes amigos. Y deseo destacar 
que en el mundo de las comisiones de AEFI la amistad duradera entre sus componentes es un hecho habitual. 

 



Tercer acto. Dirección del área de Farmacia de IL3, Instituto de Formación Continua de la Universidad de 
Barcelona, UB.  En el año 2006 me jubilé a los 63 años terminando así mi etapa en la Industria Farmacéutica. 
Era consciente de que todavía podía “hacer cosas” pero decidí dejar la industria para dedicarme a la 
formación. 
Apareció entonces la oportunidad de dirigir el Programa de formación de Industria Farmacéutica del instituto 
IL3 de formación continua de la UB que constaba entonces de unos 20-25 cursos de un día  (7 horas lectivas) 
y se dirigía principalmente a técnicos de la IF, Cosmética y Biosanitaria de Cataluña. El director del Programa  
que había sido Presidente de AEFI Catalana, cesaba en el cargo y me ofreció reemplazarlo. Acepté 
inmediatamente y debo decir que si no hubiera sido por mi trayectoria en la asociación seguramente no se 
me habría ofrecido. 
 
Tengo más motivos para estar agradecido a AEFI, por ejemplo cuando me nombraron  Socio de Honor (año 
2005),  cuando me propusieron la presidencia del Encuentro AEFI de Mallorca (año1988) y posteriormente 
la del Symposium AEFI de Tarragona (año 2007). Es cierto que he colaborado con diligencia en muchas 
actividades de AEFI pero mi percepción final es que he recibido de AEFI mucho más de lo que yo he dado.  
 
4 .FINAL. 
Termino esta presentación con mi reconocimiento a todas las personas  que me habéis acompañado en este 
acto y reiterando mi agradecimiento a AEFI Asociación Española de Farmacéuticos de Industria por la 
concesión de este premio a mi trayectoria profesional que para mí representa muchos metros de hilo dorado 
en esta etapa final de mi vida. 
 
He dicho 
(Martí Pujol i Forn) 

 


